

## Ponencia

### Usos del chanco de monte (*Tayassu pecari*) en la Península de Osa, Costa Rica

Hellen Solís Hernández<sup>1</sup>

1. Universidad de Costa Rica, Recinto de Golfito. [hellen.solis@ucr.ac.cr](mailto:hellen.solis@ucr.ac.cr). Tel. (506) 88695382

A partir de las interacciones entre la sociedad-naturaleza, se da la actividad de cacería donde se hace un aprovechamiento de las especies de vida silvestre, a partir del cual existen diferentes usos que se le dan a las especies, los cuales pueden provenir de diferentes aspectos tanto sociales, económicos, culturales, espaciales o de localización y educativos, entre otros. Por tanto se plantea como objetivo general determinar el aprovechamiento del chanco de monte (*Tayassu pecari*) por parte de los pobladores locales en las comunidades aledañas al Parque Nacional Corcovado, a través de las formas de uso de la especie para lo cual fue necesario conocer el aprovechamiento del chanco de monte a través de los usos de la especie por parte de la población aledaña al Parque Nacional Corcovado. Para esto se realizaron entrevistas a profundidad, se identificaron informantes clave como cazadores, excazadores y vecinos de las comunidades que conocían quienes se dedicaban a realizar la cacería. El trabajo se realizó desde junio hasta noviembre del año 2014, Se realizaron 66 entrevistas a cazadores actuales y excazadores con más de 10 años de no cazar en 18 poblados debidamente georeferenciados. Se obtiene el uso tradicional dominado por un uso cultural donde se da la cacería por el sabor de la carne, y desde hace muchos años son consumidores de la misma porque sus padres o abuelos comían chanco de monte, un 17% de las personas relacionan la cacería como una tradición ligada a las creencias religiosas. El uso artesanal, en un 68% de los casos los colmillos los utilizan como artesanía como recuerdo de la cacería; el uso medicinal donde un 21% de las personas, incluyendo habitantes indígenas establecen que el almizcle puede ser utilizado como medicina principalmente para curar heridas. El uso de ahuyentar donde una vez muerto el animal se utiliza el almizcle, para ahuyentar el ganado o los animales domésticos de vecinos u otras personas, cuando han tenido algún problema previo, como una forma de venganza. El uso de mascota donde un 41% de los cazadores han utilizado a los chanchos pequeños o crías, porque cuidan mucho más que un perro porque son peligrosos. El uso de turismo se lleva a los turistas a conocerlos y así generar ingresos. En conclusión el uso tradicional que se hace de la especie es importante para las acciones de manejo y conservación de los chanchos de monte porque no se pueden desligar a los seres humanos de la conservación y del uso de los recursos naturales. Asimismo, sólo se reconocen dos usos donde no se muere el animal: para mascota y turismo. El uso de mascota implica quitar a la especie de su hábitat lo cual es peligroso para la misma. El uso de turismo es uno de los usos que son potencialmente importantes para trabajar con las comunidades en el aprovechamiento y mantenimiento de las poblaciones de la especie, puesto que no hay una extracción de la misma.

**Palabras clave:** Cacería, Chanco de monte, Parque Nacional Corcovado, Península de Osa, Usos